

## Bolívar. Pensamiento Precursor del Anti-imperialismo<sup>1</sup>

## Relatoría #16<sup>2</sup>

3 de Noviembre de 2014

## Capítulo: Santander

El autor deja en evidencia, cómo Santander es el elemento fundamental de apoyo a los EEUU, justo en el momento en que estos están construyendo su proyecto hegemónico. Específicamente el proyecto Monroe, el cual a groso modo consistía en la cohesión de las trece 13 colonias para controlar toda América. Además de que esto sería garantía de que Europa no recuperaría su posición en América.

Por otro lado, en la América hispana, está en proceso el Congreso Anfictiónico de Panamá, con el objetivo de formar una gran confederación de países Hispanoamericanos para hacer contrapeso a los EEUU y evitar que Europa vuelva. Es así como los EEUU, entendieron que si se lograba dicho bloque, ellos tendrían que discutir con la confederación de países hispanoamericanos las políticas que nos afectaran a todos y no tendrían el poder político para dominar el continente. Por esta razón, crearon un plan de desarticulación y división, utilizando para ello a Santander.

Al describir el comportamiento de Santander nos encontramos con:

- Un comportamiento muy conservador.
- Abiertamente pro-norteamericano, invitando a los EEUU a participar en el Congreso.
- Contrario a la integración continental.
- Sólo apoya al Congreso Anfictiónico de Panamá en lo que corresponde a hacer frente a Europa, a la Santa Alianza (evitar la agresión militar).
- Defensor de la política norteamericana.
- Propicia una visión pro-EEUU, al llamarlos "Íntimos Amigos" en sus cartas.
- Propicia una disputa entre los independentistas.
- Invitó en carácter de observador a Inglaterra.

Mientras que el planteamiento del Congreso Anfictiónico de Panamá, era articularse para luego poder avanzar con tropas de la Gran Colombia hasta Cuba y Puerto Rico y apoyarlos en su proceso independentistas, dado que estos países eran considerados como puerta de entrada al continente, bastiones para Europa y los EEUU. Además, de que por medio de estos países circulaban la trata de esclavos. Considerándose pues, importante desde el punto de vista militar y económico.

Para evitar está situación, surgió el Panamericanismo, una concepción de los EEUU que tiene como objetivo evitar que los pueblos de hispanoamérica se articulen, eliminando cualquier posibilidad de auto-conducción de los pueblos. Es decir, la balcanización de América del Sur. Los grandes

<sup>1</sup> Francisco Pividal, 2006.

<sup>2</sup> Elaborada por: Julie Vera.



exportadores serán sus aliados, mostrando entonces neutralidad con ventajas económicas. Si nos ubicamos en la actualidad, encontramos a la Organización de Estados Americanos, fundada bajo el eje del panamericanismo, quién surgió a cambio del Congreso Anfictiónico de Panamá. La OEA ha logrado mantener desunida y en un estado de pasividad a los países hispanoamericanos

Es en este contexto en que encontramos las raíces de los problemas fundamentales que tenemos hoy:

- Países que adoptan políticas impuestas por EEUU.
- Países que tratan de implementar soluciones creadas en EEUU a problemas latinoamericanos.

## Bolívar se encontró con unos EEUU que:

- Obstaculizaron la independencia de las naciones.
- Enfrentaron la Independencia de Florida.
- Le negaron el respaldo a Miranda y a todos los patriotas.

Es así como Bolívar entendió que no hay independencia plena si no hay integración. La integración y la independencia es la base del pensamiento antiimperialista, la base de una política emancipadora.